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_BA_E7_89_A9_EF_c70_108069.htm 陈一舟没有变，和5年前网

络狂潮时期一样的情绪饱满。尽管这期间，他变换了诸多头

衔，和周云帆、杨宁的“互联网三剑客”也已成了江湖传奇

。但这位中国互联网元老级人物对互联网的热爱没变，甚至

连深耕的“庄稼”都没有变：5年前，他掌管当时全世界最大

的虚拟社区ChinaRen.com；5年后的今天，他以千橡互动董事

长的身份，领军注册用户1800万、日均浏览量达7500多万的

超人气社区猫扑网。 这位斯坦福大学商学院MBA出身的“海

归”，现在期望通过提供商务、休闲交友的虚拟社区平台，

集即时通讯、无线业务、广告等赢利模式为一身的第四种赢

利模式重塑传奇。这一次，陈一舟给自己和团队的时间是30

年。 陈一舟来源：www.examda.com 1990年我在武汉大学上大

三的时候，去美国特拉华大学留学。学的是物理，导师是和

李远哲一起获诺贝尔奖的Dudley Herschbach。期间，自己的

研究成果曾获全美科学基金荣誉奖。记得1993年暑假

跟Herschbach在哈佛大学做研究时，我开始对继续搞物理产

生了动摇。因为物理学早已经体系化了，能做的只是完善工

作，这不合我总想打出一个全新世界的性格。最后，我决定

转行。 当时我有两个选择，或者去普林斯顿大学搞激光研究

，或者去麻省理工学院(MIT)学机械工程。我选择了后者，其

间专攻自动控制及创造性设计理论方面的研究，1995年获

得MIT硕士学位。 毕业后第一份工作是在美国阿尔泰克工业

公司工作，主管亚洲地区技术工作，后升任主管北亚地区事



务。在任期间，因业绩优秀获得了1997年阿尔泰克公司总裁

奖。这时，我知道在这家公司自己已经升到顶了。一位麻省

校友劝我去读MBA。于是，1997年我到斯坦福大学商学院攻

读MBA及电机工程双硕士学位。来源：www.examda.com 斯坦

福对我的影响很大，如果不去斯坦福、不去硅谷的话，可能

就不会有我今天在互联网的故事。斯坦福是一个很有感染力

的地方，现在在IT界叱咤风云的众多公司，从HP到Sun

、Cisco，再到Yahoo、Excite和eBay，IT行业里各个领域中的

佼佼者，都是斯坦福学生创办的。斯坦福商学院的风气是，

毕业后很少为了高薪而去给别人打工，而是自己创业。这也

可以说是自己创业情结的起点吧。 除此之外，在斯坦福的另

一大收获是碰到了后来的创业伙伴周云帆和杨宁，他们二人

是当时斯坦福工程学院最优秀的学生。1998年底，我牵头搞

斯坦福中国互联网讨论会，每隔两三个星期，斯坦福的中国

留学生就聚在一起七嘴八舌地聊。在这里面，创业的三人核

心形成了，我们决定做虚拟社区。 互联网是一种媒体，虚拟

社区非常能够发挥互联网的这一独特优势。而且互联网的生

意无非就是两个，一个是广告，一个是社区收费。社区是最

容易收费、而且深度营销效果非常好的产品模式。当时就喜

欢上了这个方向，也因此直至现在的猫扑，都坚持了最初的

思路。 1999年初，我们开始做商业计划。三个月里，在硅谷

集中了众多风险投资公司的Sandhill街，三个人开着车一家一

家去找投资商，融到了第一笔资金。5月份回国把公司立起来

了，这就是ChinaRen。后来的故事大家都比较清楚，2001年

我离开搜狐到美国去创业。来源：www.examda.com 起初，在

美国做了一些和光通讯有关的东西，和中国互联网暂时脱节



了一年半的时间。2002年我们成立千橡互动的时候，实际上

已经错过了SP发展最好的时机了，但我们还是做了SP，而且

要作一个比较独特的事情，所以还是回到社区，做最了解也

是我个人最喜欢的东西。可能在中国所有的网络公司CEO里

面，我在社区里泡的时间最长，因为你喜欢的东西就愿意去

钻研，对它的一些规律把握得细一些。经过两年多的成长，

现在猫扑在全世界排名45，在中国也应该是10名以内的网站

。 回顾这10多年的经历，我庆幸自己参与了中国互联网波澜

壮阔的发展历程。我个人认为，中国互联网的发展还处于初

期快速成长阶段，我们有一个庞大的网民基础，在互联网上

有巨大的市场需求，而且本地市场竞争非常激烈，这些条件

都将会在不长的时期里促动中国市场产生像 Google和MSN这

样影响全球互联网业、具有强大竞争力的产品。我相信，中

国互联网未来还能有5-8倍的增长空间。 当然，中国互联网10

年的教训也很多。我一直认为，2001年后的萧条是人为因素

的结果。支持中国互联网的资金绝大多数来自美国，许多投

资者把美国市场的因素当作“指挥棒”，指挥了中国市场，

其实当时中国市场是非常不错的。事实也证明，当时坚持下

来的，现在都获得了非常好的成绩。对于这一点，无论做什

么行业的创业，都应该吸取教训。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


